

Contribución de los profesionales

La comunidad peruana en Arizona: Características y necesidades

Parte III



Por **FRANCISCO JAUREGUI**

Antes de continuar con este tema, quisiera agradecer los saludos y comentarios de los lectores, especialmente mis compatriotas, sobre los dos artículos anteriores, la población y contribución económica de las empresas peruanas en Arizona. En esta oportunidad, proseguiré con la contribución de los profesionales peruanos.

No sin antes mencionar a un peruano empresario polifacético, destacado en el campo de la promoción artística y editorial, como Franklin Jauregui. Entre sus méritos está haber logrado traer, a este estado, compositores y cantantes peruanos, de trayectoria internacional como Eva Ayllón y Gian Marco, Arturo Cavero y Lucho Barrio. También, Franklin destaca en su labor editorial, como director general de la revista Ser Latino, donde tuve la oportunidad de colaborar.

No fue sencillo reunir la información básica de nuestros compatriotas profesionales que brindan sus servicios en este estado y muchos otros profesionales han preferido mantenerse en el anonimato. Conozca a algunos de estos profesionales según su área o campo de actividad.

En el área de la salud



Quisiera comenzar con nuestra primera autoridad política peruana en este estado, el **Dr. Raúl Osorio**, Cónsul Honorario del Perú, quien es un destacado médico en la especialidad de Ginecología y tiene su consultorio en la ciudad de Mesa. En su labor social ha realizado varias misiones médicas en el Perú.

Igualmente, destaca su hijo el **Dr. Kenneth Osorio**, certificado por el cuerpo médico de Flebología y el cuerpo nacional de especialistas en venas, quien tiene su centro de consultas en la ciudad de Mesa. Según el Dr. Osorio, en una entrevista concedida a un medio local (1) mencionó que también hay otros médicos peruanos residentes en Arizona como el Dr. Salazar y el Dr. Quiroz. Precizando que son 14 médicos peruanos en este estado y aproximadamente 780 en todo el país.



También destaca el **Dr. Luis Washington Lu Basauri**, nacido en Lima, es otro compatriota destacado en la especialidad de oftalmología, brinda sus servicios a través de su clínica ubicada en la ciudad de Chandler. Ha tenido una larga trayectoria como residente en la Universidad Columbia en Nueva York y por más de 30 años como docente de la Universidad de Pittsburg. Habiendo recibido diferentes

reconocimientos, como el Premio Barraquer. Su hijo Luis Michael es arquitecto, casado con la compatriota Karla, quien es Ingeniero Civil y trabaja en la ciudad de Phoenix. Su hijo Andrew, graduado en la especialidad de Optometría (2).

Igualmente, destaca el **Dr. Lucas Ruiz**, quien es un especialista quiropráctico con más de 30 años de servicios profesionales, a través de dos clínicas ubicadas en las ciudades de Phoenix y Mesa, respectivamente.

En el área de las ciencias



En la especialidad de Meteorología, destaca nuestro compatriota **Henry Golac**. Meteorólogo Certificado con la más alta distinción para un meteorólogo de televisión otorgado por la "American Meteorological Society (AMS-CBM)". Obtuvo su grado de "Bachelor of Science in Meteorology", de "San Jose State University" y el Título de Geógrafo

en "Florida International University", así como la Maestría en Ingeniería Medioambiental de la "European Atlantic University". Actualmente, es jefe del Departamento de Meteorología para el Noticiero Telemundo Arizona, luego de ser Meteorólogo en el canal 41 América-teve en Miami, Florida y jefe del departamento de Meteorología para WVEN en la ciudad de Orlando, Florida. Producto de dicho esfuerzo ha recibido más de una decena de premios "Emmys", en diferentes categorías. Así mismo, ha participado como expositor en diferentes eventos científicos, el último fue el Encuentro Científico Internacional en la Universidad Ricardo Palma en Lima, Perú.

En Matemática, destaca **David Tello**, quien obtuvo su doctorado en la Universidad Estatal de Arizona, ASU. Trabajo como docente en "Grand Canyon University". Fundador y científico de datos independientes en la empresa "Esperanza Analytic Solutions", desde donde viene ofreciendo sus labores de consultor en el análisis y automatización de datos para optimizar la producción a organizaciones y empresas.



En la especialidad de Biología, está el **Dr. Hinsby Cadillo-Quiroz**, quien se graduó en la "School of Agricultural and Life Sciences" y "Ph.D. in Microbiology" en "Cornell University", NY. Es Profesor

Asociado del Laboratorio de Ecología Microbiana y Ecosistemas de la ASU, miembro de: Escuela de Ciencias de la Vida y Instituto de Biodiseño, y director del programa de Doctorado en ciencias ambientales y de la vida de la misma universidad. Con una variedad de publicaciones e investigaciones científicas ha recibido diversos premios, recientemente el "NSF CAREER award Directorate of Environmental Biology Program".



En el área de agronomía y biotecnología, destaca el **Ms. Sc. Edgard Jauregui**, Consultor Certificado de Cultivos (CCA), quien se graduó en la ASU y Universidad Estatal de Washington. Actualmente, es Gerente de "Ag Science- LATAM, Heliae Agriculture".

En el área de ingeniería

Tenemos a **César Yanayaco Martina**, graduado en la ASU, en la especialidad de ciencias en ingeniería mecánica. Actualmente trabaja en la empresa "MD Helicopters", como ingeniero de sistemas mecánicos.

En la profesión de **ingeniería química**, destaca **José Jauregui**, graduado en la ASU, quien luego de trabajar en la compañía CEMEX, actualmente presta sus servicios en INTEL, como Ingeniero de Procesos.

Carlos H Gamarra, ingeniero industrial de la Universidad Nacional Federico Villarreal. Después de varios años en California, radica en Arizona, desde donde continúa dirigiendo la empresa que constituyó en Los Ángeles Operaciones "Empire Distribution". En el Perú trabajo en el Departamento de Ingeniería SEMAN FAP, como Ingeniero de Proyectos especiales.

En este campo de actividad, destacan también varios compatriotas que trabajan en la compañía minera "Freeport-McMoran" que tiene sus concesiones en las ciudades de Safford y Tucson, así como en la planta de cementos "Drake Cement", ubicada al norte de Prescott.

En el siguiente artículo, proseguiré sobre la contribución de los profesionales peruanos en otras áreas como leyes, educación, finanzas, religión y medios de comunicación, entre otros. Al respecto, espero recibir sus opiniones al email francis_jauregui@yahoo.es